

**OBSERVATORIO
SUDAMERICANO DE DEFENSA Y
FUERZAS ARMADAS**

INFORME URUGUAY 03/04 – 2025

(Especial de febrero)

Período: 01/02/2025 a 28/02/2025

PRISFAS – Uruguay

1- Situación de Efectivos Uruguayos en el Congo: Alto Al Fuego del M23.....	1
2- Situación de los Soldados Uruguayos en el Congo.....	1
3- Militares Uruguayos Fueron Vacunados en el Congo.....	2
4- Columna: Aquellos Polvos Trajeron Estos Lodos.....	2
5- Situación de Efectivos Uruguayos en el Congo; Se Enviarán Más Psicólogos.....	2
6- Yamandú Orsi Declaró Acerca de Cascos Azules en el Congo.....	2
7- Justicia Ordenó Detención por Crímenes de Michelini y Gutiérrez Ruíz.....	3
8- Se Presentó el Equipo del Ministerio de Defensa.....	3
9- Administración Saliente del MDN Adquirió Tres Radars Nuevos en España.....	3
10- Ministros De Defensa Visitan A Soldados Repatriados Desde El Congo.....	3
11- Los Militares Presentaron Recursos en la Causa Michelini-Gutiérrez Ruiz.....	4
12- Ejército Informó Sobre Reagrupación de Efectivos Uruguayos en el Congo.....	4
13- Astillero Cardama se Reunió con Yamandú Orsi.....	4
14- Militar Fallecido Fue Repatriado y Velado.....	4
15- Se Presentó Libro de las Historiadoras Ana Diamant y Silvia Dutrénit.....	5
16- Accidente En Fuerza Aérea: No Informado Oficialmente.....	5
17- Candidato a Intendencia Propone Incorporar Militares a la Comuna.....	5
18- Senador Bordaberry; Proyecto de Ley de Patrullaje Militar.....	5
19- SCJ Rechazó Recurso de Inconvencionalidad en Causas de DDHH.....	6
20- Intendencia de Maldonado Asume Gestión del Aeropuerto El Jagüel.....	6
21- Concentración de Madres y Familiares en Asunción Gubernamental.....	6

1. Situación de Efectivos Uruguayos en el Congo: Alto Al Fuego del M23

El grupo rebelde Movimiento 23 de Marzo (M23) declaró un alto el fuego por motivos humanitarios en el este de la República Democrática del Congo (RDC), una semana después de tomar la ciudad de Goma. La situación ha elevado las tensiones con Ruanda, acusada de apoyar al M23, mientras que el Ejército congoleño es señalado de colaborar con las Fuerzas Democráticas para la Liberación de Ruanda (FDLR). El ministro de Defensa de Uruguay, Armando Castaingdebat, confirmó que los soldados uruguayos desplegados en la República Democrática del Congo (RDC) no han tenido enfrentamientos directos con los rebeldes del M23, ya que su misión no incluye combates, sino tareas de apoyo dentro de la operación de la ONU. Castaingdebat también destacó que la situación de los militares uruguayos sigue bajo control, a pesar de la reciente escalada del conflicto, y agregó que la misión uruguaya en el Congo es una política de Estado que continuará, ya que el país permanece en el programa de Naciones Unidas. Por último, mencionó que la situación más compleja para los soldados uruguayos es la atención sanitaria, ya que han tenido que lidiar con situaciones de emergencia, como la llegada de refugiados y heridos a su base.

(El Observador – Nacional – 03/02/2025; El Observador – Nacional – 04/02/2025)

2. Situación de los Soldados Uruguayos en el Congo

Un soldado uruguayo falleció y otros dos resultaron heridos, en el ataque del grupo M23 a las tropas regulares de la República Democrática del Congo (Ver Informe Especial Enero). En los primeros días de febrero, los familiares de los militares desplegados en

la misión de paz en ese país fueron recibidos por el ministro de Defensa Nacional, Armando Castaingdebat. El encuentro buscó “despejar todas las dudas posibles” en torno a la situación en la zona de conflicto y el estado del contingente uruguayo. En el encuentro, el gobierno presentó como prioridad la repatriación del cuerpo del soldado fallecido y de los heridos, así como la efectivización del relevo de tropas. El domingo 9 de febrero se concretó la vuelta de los soldados heridos, mientras que el jueves 13 arribaron los restos del soldado Rodolfo Cipriano Álvarez Suárez. El presidente Luis Lacalle Pou se hizo presente en la ceremonia de recibimiento. Por su parte, el presidente electo Yamandú Orsi, destacó la importancia de que las tropas uruguayas se encuentren trabajando allí para las Naciones Unidas (ONU), al tiempo que valoró que el tema en el Congo hoy “es un problema que se le está yendo de las manos a las Naciones Unidas”.

(El Observador - Nacional - 03/02/2025; La Diaria - Política - 03/02/2025; El Observador - Nacional - 03/02/2025; La Diaria - Política - 03/02/2025; La Diaria - Política - 06/02/2025; El Observador - Nacional - 08/02/2025; El Observador - Nacional - 09/02/2025; El Observador - Nacional - 11/02/2025; La Diaria - Política - 11/02/2025; El Observador - Nacional - 12/02/2025; La Diaria - Política - 13/02/2025; La Diaria - Política - 23/02/2025; El Observador - Nacional - 26/02/2025)

3. Militares Uruguayos Fueron Vacunados en el Congo

Los militares uruguayos que se encuentran en misión en el Congo fueron vacunados contra la viruela del mono, luego de que se detectara un caso en un efectivo del contingente. A su vez, el Ejército Nacional emitió un comunicado sobre la situación de salud de los soldados heridos en el enfrentamiento con el grupo M23. En dicho comunicado, manifestaron que un sargento permanece en CTI en un hospital de Uganda, un cabo fue sometido a cirugía y el resto de los heridos continúan mejorando. (El Observador – Nacional – 06/02/2025)

4. Columna: Aquellos Polvos Trajeron Estos Lodos

Julián González Guyer, Doctor en Ciencia Política y experto en seguridad internacional y relaciones civiles-militares, publicó en *Brecha* una columna de opinión en la cual reflexiona sobre la histórica participación de Uruguay en las misiones de paz de la ONU, especialmente en la República Democrática del Congo (RDC), donde recientemente un casco azul uruguayo falleció en combate, marcando la primera baja en los más de 20 años de presencia militar de Uruguay en esta operación. Desde que la misión MONUSCO fue autorizada por el Consejo de Seguridad de la ONU a emprender operaciones militares ofensivas, los cascos azules uruguayos están comprometidos en un escenario extremadamente peligroso, donde el M23, apoyado por Ruanda, domina la ciudad de Goma y sus alrededores. La situación en la región es caótica, con miles de civiles desplazados, hospitales desbordados y una escasez de suministros básicos, mientras la misión uruguaya sigue brindando protección tanto a civiles como a autoridades locales. El artículo también hace un repaso de las raíces del conflicto, que se remontan a la colonización belga, el asesinato de Patrice Lumumba y las sucesivas dictaduras respaldadas por potencias occidentales, lo que ha llevado al Congo a una inestabilidad crónica. En este contexto, la muerte del soldado uruguayo es vista como un trágico reflejo de las profundas cicatrices de un país marcado por siglos de saqueo, corrupción y violencia.

(Semanaire Brecha – 07/02/2025)

5. Situación de Efectivos Uruguayos en el Congo; Se Enviarán Más Psicólogos

En respuesta a la situación de los más de 750 efectivos uruguayos desplegados en la misión de paz de la ONU en el Congo, el ministro de Defensa, Armando Castaingdebat, anunció que se enviarán uno o dos psicólogos adicionales para trabajar con las tropas, sumándose a los dos que ya están allí. En paralelo, el Ejército Nacional informó que la

ONU está evaluando la posibilidad de enviar nuevos efectivos para dar inicio al relevo de las tropas. El sargento uruguayo Adrián Fernández, quien resultó gravemente herido en enero durante un ataque del grupo rebelde M23 en el Congo, continúa internado en estado crítico en el CTI de un hospital en Uganda, aunque muestra *"pequeñas señas de evolución"* tras haber sido intervenido por lesiones en el cráneo. Durante el mismo ataque, el soldado Rodolfo Álvarez perdió la vida y otros tres militares resultaron heridos. También se confirmó la repatriación de los soldados heridos Diego Ferreira y Jhon Patrón, quienes serán traídos a Uruguay debido a que sus plazos de recuperación exceden los establecidos por la ONU para mantenerlos en la misión de paz. (El Observador – Nacional 07/02/2025; El Observador – Nacional - 08/02/2025)

6. Yamandú Orsi Declaró Acerca de Cascos Azules en el Congo

El presidente electo, Yamandú Orsi, expresó su reconocimiento y orgullo por el trabajo de los cascos azules uruguayos en el Congo, destacando que, sin su labor, la situación en la región sería mucho peor, especialmente para las vidas de civiles inocentes. A pesar de los desafíos que enfrentan, como los recientes enfrentamientos con el grupo rebelde M23, Orsi resaltó la importancia de la misión de paz de Uruguay, subrayando que gracias a sus soldados se han evitado consecuencias mucho más graves. El presidente electo también fue consultado por los sueldos de los efectivos y señaló que: *"Es conocido el tema salarial, fundamentalmente de la tropa y eso es un tema que nos preocupa"*. Al mismo tiempo, mostró preocupación por la crisis y llamó a una acción más firme por parte del Consejo de Seguridad de la ONU, considerando necesario revisar con mayor seriedad el caso del Congo. Aunque expresó el profundo compromiso de Uruguay con la paz, Orsi indicó que cualquier decisión sobre la retirada de las fuerzas de paz deberá tomarse con cautela, evaluando todas las opciones disponibles y en estrecha colaboración con el Ministerio de Defensa y la cancillería, con un análisis completo de la situación.

(El Observador – Nacional - 08/02/2025; La Diaria – Transición – 11/02/2025)

7. Gobierno Electo Trasmitió su Apoyo a Crysol por la Búsqueda de Desaparecidos

La asociación de ex presas y ex presos políticos (Crysol) manifestó que el gobierno electo les comunicó que la búsqueda de los desaparecidos será un tema clave en su agenda y pasará a manos de la Secretaria de Derechos Humanos para el Pasado Reciente. Según informó *La Diaria*, Crysol envió una carta a los próximos secretario y prosecretario de Presidencia, Alejandro Sánchez y Jorge Díaz, en la que agradecen una reunión que tuvieron con ambos donde se les transmitió que la búsqueda de restos de detenidos desaparecidos y *"otras cuestiones relativas al pasado reciente"* serán una prioridad de la próxima administración.

(La Diaria – Política – 08/02/2025)

8. Se Presentó el Equipo del Ministerio de Defensa

La nueva Ministra de Defensa, Sandra Lazo (Frente Amplio/MPP), presentó a su equipo y manifestó que la política de defensa uruguaya se *"basará en los valores del legado artiguista, que preserven la soberanía, la independencia de nuestro país, la integralidad del territorio y de nuestros recursos estratégicos"*. En el acto estuvo presente el presidente Yamandú Orsi, donde en conjunto con Lazo expresaron que van a trabajar en la formación de los recursos humanos para la defensa de la soberanía del Estado. Por su parte, el nuevo Ministerio de Defensa compró a la empresa española

(El País – Política – 09/02/2025)

9. Administración Saliente del MDN Adquirió Tres Radars Nuevos en España

El Ministerio de Defensa adjudicó a la empresa española Indra la compra directa del radar civil del Aeropuerto de Carrasco y de tres radares móviles militares por 24,38 millones de euros. En el marco de este proyecto de actualización del sistema de

vigilancia aéreo, autorizó que la compañía instale un polo logístico regional en un hangar de la Fuerza Aérea Uruguaya (FAU), desde donde se desarrollarán además actividades de mantenimiento del equipamiento militar. El Tribunal de Cuentas de la República aprobó los procesos de adquisición, por lo que este mes la cartera e Indra firmarán los contratos.

(El Observador – Nacional – 09/02/2025)

10. Ministros De Defensa Visitan A Soldados Repatriados Desde El Congo

Sandra Lazo, Ministra de Defensa designada del próximo gobierno, y el Ministro de Defensa Armando Castaingdebat, visitaron a los soldados uruguayos repatriados desde el Congo, el sargento Diego Ferreira y el cabo 2° Jhon Patrón, quienes fueron heridos de bala mientras cumplían su misión en la Misión de las Naciones Unidas en la República Democrática del Congo (MONUSCO). Debido a que su recuperación excedía los plazos establecidos por la ONU, fueron repatriados a Uruguay y hospitalizados en el Hospital Militar. Lazo informó que ambos soldados se encuentran en buen estado físico y psicológico, con el apoyo necesario. Durante la visita, se les transmitió el orgullo del sistema político por su labor como cascos azules, considerados embajadores de Uruguay. En cuanto a la situación en el Congo, Lazo aseguró que se sigue de cerca, especialmente con las familias de los efectivos esperando el relevo. El Ejército Nacional también comunicó que, a pesar de los recientes enfrentamientos entre las fuerzas congoleñas y el grupo rebelde M23, la situación en Goma y sus alrededores sigue sin cambios, y se está organizando el relevo de tropas con la llegada de nuevos efectivos de la ONU.

(La Diaria – Transición – 10/02/2025)

11. Los Militares Presentaron Recursos en la Causa Michelini-Gutiérrez Ruiz

Una nueva audiencia del caso que investiga los asesinatos de Zelmar Michelini, Hector Gutiérrez Ruiz, Rosario Barredo y William Whitelaw, cometidos en 1976 en el marco del Plan Condor en Buenos Aires, se realizó el lunes 10 de febrero. La defensa de las víctimas manifestó que *“la acusación que se está realizando en esta audiencia es una forma de satisfacción del derecho humano de la víctima, como la indagatoria de la Fiscalía General de la Nación”*. Sin embargo, los abogados de los militares acusados presentaron varios recursos, como el de cosa juzgada y de oscuro libelo.

(La Diaria – Justicia – 11/02/2025)

12. Ejército Informó Sobre Reagrupación de Efectivos Uruguayos en el Congo

El Ejército Nacional de Uruguay informó que comenzaron los preparativos para la reagrupación de sus efectivos en la Base *“Siempre Presente”* en la República Democrática del Congo, mientras la situación en Goma, Rusayo y sus alrededores sigue *“sin cambios”*. Además, comunicó que el sargento Adrián Fernández, herido en el reciente ataque, fue operado con éxito en un hospital de Uganda y se encuentra estable, mientras que el resto de los militares uruguayos desplegados en la misión de paz están en buen estado de salud.

(El Observador – Nacional – 12/02/2025)

13. Astillero Cardama se Reunió con Yamandú Orsi

Una delegación del astillero Cardama se reunió con Yamandú Orsi y el electo secretario de Presidencia, Alejandro Sánchez. En el encuentro el gobierno electo le solicitó a la compañía gallega que presentara el proyecto de construcción de las dos patrullas oceánicas.

(El Observador – Nacional – 13/02/2025)

14. Militar Fallecido Fue Repatriado y Velado

Dolly da Fonseca, esposa de Rodolfo Álvarez, el soldado uruguayo asesinado en el

Congo el 25 de enero mientras cumplía una misión de paz con la ONU, recordó su última conversación con él minutos antes de su muerte. Álvarez, quien había viajado al Congo con el objetivo de mejorar la situación económica de su familia y comprar una casa, llamó a su esposa a las 5:30 para hablar y jugar por videollamada con su hija de cuatro meses, a quien nunca llegó a conocer en persona, mientras tomaba mate y fumaba un cigarrillo. Minutos antes del ataque, su actitud cambió repentinamente y se despidió diciendo: "*Cuídense. Las amo mucho, cuando llegue a la base las llamo*". Poco después, su vehículo fue emboscado por el grupo armado M23, y murió en el acto. Su esposa destacó que estaba "*muy orgullosa*" de él porque "*salvó muchas vidas*" durante su servicio. Los restos de Álvarez fueron repatriados y velados en Santa Clara del Olimar (300kms al N.E. de Montevideo) en una ceremonia con la presencia del presidente Luis Lacalle Pou y altas autoridades del gobierno y las Fuerzas Armadas. (El Observador – Nacional – 14/02/2025)

15. Se Presentó Libro de las Historiadoras Ana Diamant y Silvia Dutrénit

El 6 de marzo se presentó en el Café de La Diaria el libro *El equipo en la sombra: resistencia, clandestinidad y cotidianidad de los comunistas uruguayos en Buenos Aires 1973-1985*, escrito por las investigadoras Ana Diamant y Silvia Dutrénit. El libro recoge las experiencias de militantes del Partido Comunista de Uruguay (PCU) que vivieron en la clandestinidad en Buenos Aires durante las dictaduras uruguaya y argentina. El libro propone llenar un "*vacío historiográfico*", rescatando las experiencias de los comunistas uruguayos en Buenos Aires durante la dictadura, destacando no solo la resistencia política, sino también las vivencias personales y cotidianas de quienes vivieron en la clandestinidad. La presentación contó con la presencia del historiador Gerardo Caetano, y de la secretaria general de Clacso, Karina Batthyany. (La Diaria - Sociedad - 15/02/2025)

16. Accidente En Fuerza Aérea: No Informado Oficialmente

Según informó El Observador, el 4 de febrero ocurrió un accidente en la Fuerza Aérea Uruguaya (FAU) que no fue informado oficialmente. Un Cessna 206 de la Escuadrilla de Enlace pasó por detrás de un C212 Aviocar con los motores encendidos y fue volteado por la fuerza del aire, sufriendo daños en alas, hélice, motor y tren de aterrizaje. El Ministro de Defensa, Armando Castaingdebat, confirmó el hecho, pero no la magnitud de los daños, y reenvió un comunicado de la FAU que indica que la Comisión Investigadora de Accidentes de Aviación emitirá un informe el 4 de marzo. Este incidente se suma a otro ocurrido en noviembre, cuando un avión de instrucción se salió de pista, dañando su tren de aterrizaje y otros componentes. (El Observador – Nacional – 15/02/2025)

17. Candidato a Intendencia Propone Incorporar Militares a la Comuna

En el marco de las elecciones de autoridades de gobierno de la capital previstas para el 11 de mayo próximo, el candidato de Cabildo Abierto a la Intendencia de Montevideo, Cnel (r) Roque García, propone incorporar oficiales de las Fuerzas Armadas y policías a la comuna por dos años para equilibrar la influencia del sindicato ADEOM y transformar la cultura de gestión pública. Según su programa "*Plan Montevideo 2040*", esta medida permitiría que los militares aporten su experiencia en liderazgo, administración y disciplina, mientras la Intendencia accedería a profesionales capacitados sin costo. La propuesta también menciona que la IM ya ha recurrido a las Fuerzas Armadas en situaciones críticas, como problemas sanitarios en la recolección de residuos (El Observador – Nacional – 15/02/2025)

18. Senador Bordaberry; Proyecto de Ley de Patrullaje Militar

El Senador Pedro Bordaberry (Vamos Uruguay, Partido Colorado), presentó en la

legislatura 47 proyectos de ley. En lo que respecta a las Fuerzas Armadas, el senador de Vamos Uruguay propone contar con mayor cantidad de efectivos para patrullaje de las calles con la incorporación de personal militar. Además, manifestó encomendar al Ministerio de Defensa la custodia y seguridad de las misiones diplomáticas.
(La Diaria – Parlamento – 18/02/2025)

19. SCJ Rechazó Recurso de Inconvencionalidad en Causas de DDHH

La Suprema Corte de Justicia (SCJ) rechazó el recurso de inconvencionalidad presentado por las defensas de militares procesados por violaciones a los derechos humanos durante la dictadura, que cuestionaba la jurisdicción de los juzgados de primera instancia en estos casos. Cuatro ministros desestimaron el recurso sin pronunciarse sobre el fondo del asunto, mientras que el presidente de la SCJ, John Pérez, avaló que la Corte tiene exclusividad para determinar su propia jurisdicción. No obstante, sostuvo que la expresión “derecho de gentes” en la Constitución refiere al derecho internacional público y que, para que la SCJ tenga competencia exclusiva, los delitos imputados deberían estar tipificados en tratados internacionales en lugar de en el Código Penal. Ante esta decisión, la defensa de los militares evalúa presentar nuevos recursos y recurrir a instancias internacionales.
(La Diaria – Procesos Judiciales – 18/02/2025; El Observador – Nacional – 19/02/2025)

20. Intendencia de Maldonado Asume Gestión del Aeropuerto El Jagüel

La Intendencia de Maldonado (IDM) asumió oficialmente la administración del aeropuerto El Jagüel (Punta del Este) tras la firma de un acuerdo con la Dirección Nacional de Aviación Civil e Infraestructura Aeronáutica (Dinacia), dependiente del Ministerio de Defensa Nacional. La transferencia permitirá, en palabras del intendente Antía, una mejora en la infraestructura y optimización de los servicios a aeronaves, con un enfoque de crecimiento del turismo y la conectividad aérea del departamento. Por su parte, el Brig. Gral. Leonardo Blengini, director de la Dinacia, recordó que los predios hasta ahora administrados por esa dirección, son propiedad de la IDM. Además, agregó que este acuerdo permitirá que la operativa sea más eficiente, ya que la intendencia se hará cargo del mantenimiento y la explotación de servicios aeroportuarios, mientras que la Dinacia se enfocará en la regulación y fiscalización.
(El Observador - Nacional - 20/02/2025)

21. Concentración de Madres y Familiares en Asunción Gubernamental

La asociación Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos anuncia una concentración el 1° de marzo durante la ceremonia de asunción de Yamandú Orsi y Carolina Cosse, continuando su histórica demanda de verdad y justicia por los desaparecidos durante el terrorismo de Estado. Ignacio Errandonea, referente del colectivo, destacó que la movilización, que se lleva a cabo desde hace más de 20 años, no tendrá consignas partidarias y consistiría en portar fotos de los desaparecidos. Errandonea criticó al gobierno saliente de Luis Lacalle Pou por no haber exigido a las Fuerzas Armadas información sobre el paradero de los desaparecidos, aunque reconoció que se continuaron las búsquedas, con hallazgos recientes. La organización espera que el nuevo gobierno avance en el esclarecimiento de la verdad y el acceso a información clave.
(La Diaria – Sociedad - 23/02/2025)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy

(acceso parcial gratuito) Semanario

Búsqueda: www.búsqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas:

www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno:

www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>